
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 31 марта – 4 апреля 2025 г. 

 
 Федеральная повестка  

Городу авиастроителей предлагают присвоить почетное звание  

Законодательное Собрание Приморского края  

 

         Приморские депутаты приняли обращение к президенту РФ Владимиру 

Путину с ходатайством о присвоении Арсеньеву почетного звания Российской 

Федерации "Город трудовой доблести". 

         Краевые законодатели предлагают главе государства рассмотреть такую 

возможность для увековечивания памяти о самоотверженном труде жителей 

города, обеспечивших в годы Великой Отечественной войны бесперебойное 

производство самолетов и боеприпасов для фронта и проявивших при этом 

массовый трудовой героизм и самоотверженность. 

         С инициативой присвоить Арсеньеву почетное звание выступила 

Общественная палата Арсеньевского городского округа, предложение 

поддержала администрация города и направила необходимый пакет 

документов в краевой парламент. Как сообщил коллегам председатель 

комитета по региональной политике, законности и международному 

сотрудничеству, вице-спикер краевого парламента Джамбулат Текиев, 

представленные документы соответствуют необходимым требованиям и 

получили положительное экспертное заключение Российской академии наук. 

Поддержал инициативу арсеньевцев и глава региона Олег Кожемяко. 

 

Опыт пермских законодателей по контролю исполнения законов будет 

обобщен для использования в субъектах РФ 

Законодательное Собрание Пермского края  

       

          Первый заместитель председателя Законодательного Собрания 

Пермского края Вячеслав Григорьев на расширенном заседании профильного 

Комитета Совета Федерации РФ представил доклад о контрольной функции 

регионального парламента. 

        Председатель Комитета СФ по регламенту и организации парламентской 

деятельности Вячеслав Тимченко отметил, что в Пермском крае в одном из 

первых субъектов Российской Федерации стал осуществляться контроль за 

исполнением региональных законов, и накопленный к настоящему времени 

опыт пермских законодателей может быть интересен как на федеральном 

уровне, так и для других российских регионов. 



2 

 

        За пять лет с 2020 по 2024 год было поставлено на контроль 135 

региональных законов, в текущем году – 38 законов. Сейчас на особом 

контроле находятся законы, принятые в рамках прошедшей в Пермском крае 

муниципальной реформы, о поддержке местных инициатив в рамках закона 

«Об инициативном бюджетировании в Пермском крае», а также вопросы 

создания благоприятного инвестиционного климата в регионе и поддержки 

субъектов малого предпринимательства. 

        Практика контроля исполнения законов показывает, что наибольшую 

эффективность имеют контрольные мероприятия в выездном формате, на 

которых вопросы рассматриваются на примере конкретных территорий.  

        «Деятельность региональных законодателей не ограничивается 

разработкой и принятием нормативных правовых актов. Для депутатов важно 

понимать, насколько эффективно работает закон на местах. По необходимости 

закон совершенствуется в интересах региона и его жителей», – подчеркнул 

спикер краевого парламента Валерий Сухих. 

         Сенаторы высоко оценили опыт регионального парламента Прикамья, 

отметив возможность его применения на федеральном и региональном 

уровнях. Соответствующее решение вошло в проект постановления Совета 

Федерации РФ, которое рассмотрят завтра по итогам Дней Пермского края в 

верхней палате российского парламента. 

 

 Межпарламентские связи    

В Анапе проходит 42-я конференция ЮРПА   

Законодательное Собрание Краснодарского края  

 

         В мероприятии участвуют делегации законодательных органов из 

Адыгеи, Калмыкии, Ингушетии, Северной Осетии – Алании, Абхазии, 

Карачаево-Черкессии, Крыма, Краснодарского и Ставропольского краев, 

Астраханской, Волгоградской, Ростовской, Запорожской и Херсонской 

областей, Севастополя, Донецкой и Луганской народных республик.  

        Говоря о значимости совершенствования нормативной правовой базы для 

развития регионов, председатель ЗСК Юрий Бурлачко отметил, что 

ассоциация давно зарекомендовала себя авторитетной площадкой для обмена 

парламентским опытом, поиска самых эффективных вариантов правового 

регулирования вопросов экономики и социальной сферы, выражения 

консолидированной позиции депутатского корпуса Юга страны. 

         Центральным событием стало пленарное заседание, на котором 

рассмотрены порядка 70 инициатив, большую часть которых на этот раз 

подготовили к рассмотрению подготовили Краснодарский край и Республика 
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Крым. В частности, кубанские парламентарии вынесли на обсуждение 

вопросы о развитии агропромышленного комплекса, поддержке детского 

оздоровления, образования, ЖКХ и иных направлений, в числе которых и 

помощь участникам СВО.  

 

Комитет ПАСЗР поддержал предложение парламента Карелии о предоставлении 

права на досрочную пенсию педагогам частных школ и детсадов 

Законодательное Собрание Республики Карелия   

 

         Постоянный комитет Парламентской Ассоциации Северо-Запада России 

по образованию, науке и высшей школе поддержал инициативу 

Законодательного Собрания Карелии о предоставлении права на досрочную 

пенсию педагогам, работающим в негосударственных образовательных 

организациях. Заседание прошло на площадке Собрания депутатов Ненецкого 

автономного округа в Нарьян-Маре. 

       По Федеральному закону «О страховых пенсиях» граждане, 

осуществлявшие педагогическую деятельность в организациях для детей, 

независимо от их возраста, могут выйти на пенсию досрочно, если отработают 

по профессии не менее 25 лет. Постановлением Правительства России 

утвержден список должностей, государственных и муниципальных 

учреждений, работа в которых засчитывается в стаж, который дает право на 

досрочную пенсию. 

         В подготовленном обращении предлагается расширить список 

должностей и учреждений, работа в которых засчитывается в педагогический 

стаж и дает право на досрочное назначение пенсии, в случае если эти 

организации или ИП осуществляли образовательную деятельность по 

основным общеобразовательным и дополнительным общеразвивающим 

программам. 

        Члены постоянного Комитета ПАСЗР поддержали инициативу. Она будет 

рассмотрена на 67-й Конференции парламентариев Северо-Запада, которая 

состоится в июне на базе Архангельского областного Собрания депутатов. 

 

Татарстанские парламентарии изучают белорусский опыт поддержки 

людей с ОВЗ 

                                                 Государственный Совет Республики Татарстан  

 

         Продолжается рабочий визит членов объединения женщин-депутатов 

Государственного Совета «Мәрхәмәт – Милосердие» в Минскую область 

Республики Беларусь. В его рамках состоялось областное заседание в формате 

круглого стола на тему: «Практические аспекты работы с молодыми людьми 

с инвалидностью», на котором парламентарии Татарстана и Минской области 

обсудили вопросы социальной защиты, организации помощи и социализации 

граждан с ограниченными возможностями здоровья.   
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         «Больше всего меня здесь поразило то, как органично сочетаются 

душевность и инновационный подход. Внедрение искусственного интеллекта 

– большой прорыв в социальной работе. Хочу процитировать Кристину и 

пожелать, чтобы к вам вернулся бумеранг добра», – поделилась своими 

впечатлениями Секретарь Государственного Совета Лилия Маврина. 

        Напомним, женщины-депутаты Государственного Совета с трехдневным 

визитом находятся в Минской области (Республика Беларусь). В составе 

делегации – Секретарь Государственного Совета Лилия Маврина, 

руководитель объединения Алсу Набиева, депутаты парламента Татарстана 

Ольга Воронова, Светлана Захарова, Ирина Терентьева, Елена Кузьмичева, 

Алсу Надршина, Рузиля Тимергалеева, Рима Мухамедшина и Роза 

Гайнутдинова. Основная цель поездки – обмен опытом, лучшими 

региональными и муниципальными законодательными практиками в сфере 

реализации социальной политики и патриотического воспитания граждан. 

Рабочий визит проходит в рамках подписанного в 2022 году Соглашения о 

сотрудничестве между Государственным Советом Республики Татарстан и 

Минским областным Советом депутатов. 

          

 Региональное законодательство   

В Закон «О государственной поддержке кинематографии в Республике 

Башкортостан» планируется внести изменения  

                                      Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

         Депутаты Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан приняли в первом чтении проект закона «О внесении изменения 

в статью 4 Закона Республики Башкортостан «О государственной поддержке 

кинематографии в Республике Башкортостан». 

        – Законопроект расширяет сферу государственной поддержки 

кинематографии, – рассказал Председатель Государственного Собрания 

Константин Толкачев. – Одним из направлений будет производство фильмов, 

которые транслируют традиционные для нашего народа духовные ценности, 

воспитывают в зрителе нравственность. 

        Согласно тексту законопроекта, к направлениям государственной 

поддержки кинематографии отнесено выполнение социальных функций, 

связанных с использованием кинофильмов в воспитании детей и подростков, 

пропаганде здорового и социально полезного образа жизни и формировании у 

населения Республики Башкортостан общественно значимых ценностей, а 

также с кинообслуживанием людей старшего поколения, инвалидов, детей 

дошкольного возраста, воспитанников школ-интернатов и детских домов. 
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Ответственный бизнес Забайкалья сможет рассчитывать на 

дополнительную господдержку 

Законодательное Собрание Забайкальского края  

 

        Проект закона «О развитии ответственного ведения бизнеса в 

Забайкальском крае», согласно которому предприятия с высоким ЭКГ-

рейтингом получат преференции от государства, поступил на площадку 

Заксобрания за подписью губернатора региона Александра Осипова. 

        Документом определяются основные понятия: «ответственное ведение 

бизнеса» и «ответственный субъект предпринимательской деятельности». 

Порядок присвоения такого статуса, продления, прекращения и срок действия, 

согласно закону, будет определять Правительство края. 

        При установлении статуса будут учитываться положения национального 

стандарта «Индекс деловой репутации субъектов предпринимательской 

деятельности (ЭКГ-рейтинг), который предполагает комплексную оценку 

предприятий по уровню социальной и экологической ответственности. Всего 

их четыре – базовый, средний, продвинутый и лидер. 

        Меры поддержки ответственного бизнеса также прописаны в законе. И 

чем выше будут у предприятий региона показатели ЭКГ-рейтинга, тем 

доступнее меры господдержки. По данным краевого Минэка, в Забайкалье 

этот рейтинг охватывает около 7,5 тысяч предприятий. 

   

 Мероприятия    

В Красноярске обсуждают реформу местного самоуправления 

Законодательное Собрание Красноярского края  

 

         Спикер краевого парламента Алексей Додатко принимает участие во 2-й 

Красноярской конференции муниципальных юристов Сибири и Дальнего 

Востока. Она проходит при поддержке полномочного представителя 

Президента Российской Федерации в Сибирском федеральном округе 

Анатолия Серышева.  

         Конференция посвящена вопросам перехода на одноуровневую систему 

местного самоуправления. В Красноярск съехались эксперты, представители 

муниципальных и городских округов: около 120 человек из 15 регионов 

страны. 

         Напомним, 20 марта 2025 года принят Федеральный закон № 33-ФЗ «Об 

общих принципах организации местного самоуправления в единой системе 

публичной власти». Он вступает в силу 19 июня 2025 года, отдельные 

положения — с 1 января 2027 года. 

         Для всех должностных лиц местного самоуправления устанавливается 

единый срок полномочий — 5 лет. Появляется еще один способ избрания 

главы муниципального образования, помимо действующих: избрание главы из 

числа кандидатов, представленных высшим должностным лицом субъекта РФ. 
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         На сегодня в рамках еще действующего предыдущего закона в регионах 

уже идет создание округов. Наиболее активно в этот процесс включились 

Омская область, Кузбасс и Красноярский край. Так, в крае образовано 12 

муниципальных округов. На конференции будет представлен опыт 

Тюхтетского муниципального округа. Также о своих практиках расскажут 

представители Сахалинской, Архангельской, Амурской, Кемеровской, 

Новосибирской областей. Будут обсуждаться вопросы экономического 

развития территорий, взаимодействия органов местного самоуправления и 

активных граждан, институтов гражданского общества, кадровая политика, 

муниципальный контроль. 

         Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко: «Принятие 

нового федерального закона, регулирующего базовые положения организации 

местного самоуправления и муниципальной власти, прошло через довольно 

долгий период диалога с регионами, сбора мнений от территорий. У нас в крае 

мы начали их разработку, что позволит территориям перейти на 

одноуровневую модель. Параллельно необходим разговор о том, как мы будем 

развивать и укреплять другие фактические институты народовластия, 

народного представительства и самоуправления, поддержки общественных 

инициатив». 

   

Система возмещения средств перевозчикам за проезд льготных 

пассажиров требует корректировки 

Законодательное Собрание Ростовской области   

 

         В Законодательном Собрании Ростовской области прошло заседание 

круглого стола на тему «Льготный проезд в общественном транспорте: 

сложившаяся практика и направления совершенствования». Мероприятие 

провела заместитель Председателя донского парламента – председатель 

комитета по образованию Светлана Мананкина.  Она напомнила, что в 

донском регионе реализуется система безналичной оплаты проезда в 

общественном транспорте для льготников на основании льготной 

транспортной карты либо электронного проездного билета.  

        Вице-спикер Законодательного Собрания выделила несколько проблем.  

Главная из них — невыплата транспортным компаниям в установленные 

сроки и в полном объеме денежных средств в виде компенсаций и субсидий 

из регионального бюджета за выполненную перевозку льготных категорий 

пассажиров. Получение этих денег на практике становится для перевозчиков 

испытанием, поскольку требует в каждой из компаний содержания целого 

штата непрофильных для них сотрудников, занимающихся работой с сотнями 

заключенных договоров. Кроме того, документооборот между перевозчиками 

и заказчиками ведется преимущественно в бумажном виде, носит явный 

избыточный характер и нуждается в общей оптимизации. Это создает 

дополнительные сложности организационного плана, которых, как уверена 

вице-спикер Законодательного Собрания, вполне реально избежать. 
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         – По результатам заседания круглого стола мы зафиксируем в 

рекомендациях несколько предложений. В частности, всю работу с 

перевозчиками, осуществляющими проезд льготных категорий пассажиров, 

по нашему мнению, нужно вести одному министерству, а не множеству 

различных организаций. Выплаты перевозчикам должны носить характер 

компенсации в полном объеме по факту выполненной работы. 

Документооборот должен стать полностью электронным и осуществляться по 

принципу «одного окна», – подвела итоги Светлана Мананкина.  

 

Универсальная среда – это не просто пандусы, это обстановка, где всем 

людям приятно, удобно и безопасно жить 

Алтайское краевое Законодательное Собрание  

           

          Председатель АКЗС Александр Романенко принял участие в заседании 

Общественной палаты Алтайского края, посвященном развитию в регионе 

универсальной безбарьерной среды. 

         Участники совещания – представители общественных организаций, 

депутаты, руководители региональных министерств и ведомств, эксперты-

урбанисты – обсудили дорожную и транспортную доступность в Алтайском 

крае, опыт создания доступной среды в нашем и других регионах страны, роль 

общественного контроля, перспективы развития в крае универсальной среды 

и адаптивного спорта. Работу заседания открыл губернатор Виктор Томенко. 

         Спикер АКЗС Александр Романенко отметил, что создание 

универсальной среды – вопрос актуальный не только для 170 тысяч жителей 

края с инвалидностью, но и для десятков тысяч маленьких детей и их 

родителей, для пожилых (а в регионе более 220 тысяч человек старше 70 лет), 

а еще для велосипедистов и работников курьерских служб, то есть для очень 

значительной части населения. 

        «В крае мы реализуем много проектов, связанных с созданием 

транспортной и дорожной доступности и шире – инфраструктуры для жизни. 

И мы будем это продолжать, в том числе в рамках нацпроекта 

«Продолжительная и активная жизнь», – сказал Александр Романенко. 

        Спикер АКЗС подчеркнул, что в связи с масштабностью 

задачи участвовать в ее реализации должны все: «Здесь должна быть 

командная работа: и органов власти самого разного уровня – 

государственного, муниципального, и бизнеса, и общественности. Мы 

должны все сделать для того, чтобы люди, которые требуют внимания, были 

им действительно окружены». 

        Работа совещания продолжилась на дискуссионных площадках, где 

детально обсудили практику и перспективы развития адаптивного спорта и 
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доступности дорожно-транспортной инфраструктуры. Выработанные по 

итогам предложения направят в органы власти и местного самоуправления. 

 

Председатель профильного комитета проверил качество топлива на 

АЗС в рамках проекта «Трасса: общественный экологический 

контроль» 

Законодательное Собрание Нижегородской области  

 

         Председатель комитета Законодательного Собрания Нижегородской 

области по экологии и природным ресурсам Владислав Атмахов совместно с 

представителями Нижегородского отделения Всероссийского общества 

охраны природы вновь приступил к реализации общественного проекта 

«Трасса: общественный экологический контроль». Было проверено качество 

топлива на первых трех автозаправочных станциях. Также с помощью 

специального газоанализатора проконтролировано качество атмосферного 

воздуха в районе автозаправочных станций. 

        Проект «Трасса» реализовывался в Нижегородской области в период с 

2016 года по 2023 год и был запущен после многочисленных жалоб граждан 

на некачественное топливо. Только за последние два года реализации проекта 

были проведены общественные экологические проверки 126 АЗС, отобрано 

более 250 проб бензина и дизельного топлива, проведены экспертизы 

моторного топлива, выявлены нарушения, в том числе фальсификация 

бензина и дизеля, а также недостатки в документации. По результатам рейдов 

нарушители привлекались к ответственности. В этом году, после небольшого 

перерыва, было принято решение вернуться к реализации проекта. 

        «Наша прошлая работа дала результат: недобросовестные продавцы 

стали реже нарушать правила, а количество жалоб сократилось. Однако в 

последнее время вновь поступают сигналы о плохом топливе — особенно в 

период перехода с зимнего на летнее горючее. Мы возобновляем проверки и 

будем жестко пресекать любые попытки обмана потребителей», — заявил 

Владислав Атмахов. 

         В рамках мероприятия особое внимание уделяется 95-му бензину и 

дизельному топливу, которые чаще всего подделывают. Например, 

недобросовестные продавцы добавляют в 92-й бензин запрещенные присадки, 

выдавая его за 95-й, что вредит и автомобилям, и экологии. 

         «Мы продолжим совместную работу с депутатами, общественниками и 

надзорными органами. Наша цель — защитить потребителей и окружающую 

среду от некачественного топлива», — подчеркнул Владислав Атмахов. 

  

 
 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


